
  
 

  

Представляем Вашему вниманию интервью руководителя
управления, опубликованное в газете "Московский
комсомолец на Алтае"

 

   «Закончил дело — берись за другое, оно уже заждалось»

25 июля следователи отмечают профессиональный праздник. В это же время принято
подводить итоги полугодия. Наш сегодняшний собеседник — руководитель следственного
управления Следственного комитета РФ по Алтайскому краю генерал-лейтенант юстиции
Евгений Долгалев. Он рассказал об особенностях работы и громких уголовных делах.

Формализм и творчество

— Евгений Геннадьевич, какие трудности встречаются в работе следователя? Что
самое сложное?

— Напряженные ситуации у нас каждый день. Следователь работает на острие, общается с
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людьми, у многих из которых произошли события, разделившие жизнь на до и после, как со
стороны злоумышленника, так и потерпевших. Многое зависит от качества предварительного
следствия. Поэтому в нашей работе изначально заложена конфликтная ситуация и высокие
ставки. Плюс жесткие сроки и регламент. С одной стороны, работа творческая, требует
неординарного подхода, с другой — жестко формализована.

— А этот формализм обязателен?

— Таков закон. Если уйти от формализма, будет произвол, малейшее отклонение ведет к
нарушению прав граждан. Поэтому все шаги следователя предусмотрены уголовно-
процессуальным законодательством: порядок производства следственных действий,
процессуальные сроки и прочее.

— Хватает ли на все это рабочего времени? Наверное, часто приходится выходить
в праздники и выходные, задерживаться допоздна...

— Мы бы рады успевать все в рабочее время, но это не всегда зависит от нас. Случаются
непредвиденные ситуации, например, убийство в новогоднюю ночь. Уголовное дело
фактически проект, и у него есть срок сдачи. Когда он подходит к концу, волей-неволей
случается аврал. От следователя требуется мобилизация сил, ведь нужно оформить массу
документов, а зачастую это сделать раньше невозможно. Уголовные дела бывают на десятки
томов. Есть случаи, когда мы заказывали печать обвинительного заключения в типографии и
перевозили его на грузовом транспорте. Уголовное дело — результат огромного объема
работы, которая впоследствии скрупулезно проверяется прокурором и судом.

— Какие эмоционально-волевые качества необходимы в вашей профессии?

— Интеллект, работоспособность, психоэмоциональная устойчивость. Люди бывают разные,
но следователю приходится работать с любой категорией, мы не выбираем для себя удобные
психотипы. Это может быть убийца, насильник, а через час следователь беседует с
потерпевшим или родителями ребенка. Нужно уметь перестраиваться, находить
психологический контакт. Симпатичен — не симпатичен, уважает — не уважает... А надо
просто делать работу.

— Такой психологической гибкости где-то учат?

— Учат, но научить сложно. Не все могут освоить это в силу врожденных качеств. Также
важен опыт. Но если человек готов развиваться и психика его устойчива, то у него все
получится. Сейчас у нас сложился достаточно молодой коллектив. У следователей есть
резерв для нынешнего ритма.
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— И как следователю расслабиться?

— Трудно выявить универсальный рецепт. У нас достаточно длительный отпуск, но и на
отдыхе мы не забываем о работе. Особенно если человек склонен к самокопанию и
беспокойствам. Уголовное дело завершил, но как оно будет рассматриваться в суде, вернут
ли на доработку?.. Масса нюансов. Говорят: «Закончил дело — гуляй смело». У следователя:
«Закончил дело — берись за другое, оно уже заждалось». Зато есть моральное
удовлетворение, что не зря занимаешься этим: когда злодея привлекли к ответственности,
суд вынес ему справедливый приговор или потерпевший пришел сказать спасибо.

— Молодежь привлекает высокая зарплата сотрудников силовых ведомств?

— Ничего сверхъестественного в нашей зарплате нет. Возможно, по барнаульским меркам
она высока, но и спрос с сотрудников соответствующий. И некоторые не выдерживают. Мол,
спасибо, мы уж лучше в офисе до 18 часов поработаем за меньшую зарплату. Молодежи
советую хорошо учиться и приходить к нам. Сначала лучше поработать общественным
помощником, узнать, что это такое, чтобы ориентироваться не на сериалы, а на реалии жизни
и службы.

— Расскажите об институте общественных помощников…

— Общественный помощник — кандидат на трудоустройство, где он оценивает нас, а мы —
его. Им может стать совершеннолетний гражданин России с высшим юридическим
образованием или обучающийся на четвертом-пятом курсах. Он не должен привлекаться к
уголовной или административной ответственности. Необходимо соответствовать
требованиям по состоянию здоровья, моральным и деловым качествам, быть склонным к
следственной работе. Общественный помощник прикрепляется к конкретному следователю и
трудится на безвозмездной основе. В его обязанности входит оказание технической,
информационной и организационной помощи следователю, подготовка документов.

Торжество справедливости и моральное удовлетворение

— Какие недавние дела вам больше всего запомнились?

— Таких достаточно много. Ведь в производстве следователей края только в первом
полугодии этого года находилось 2 150 уголовных дел, половина — окончена с направлением
в суд. За последнее время осудили некоторых чиновников достаточно высокого ранга, членов
организованных преступных групп (ОПГ). Не так давно был вынесен приговор членам
преступного сообщества за многочисленные вымогательства, а также убийства. Суд оценил
кропотливую работу наших следователей и приговорил к длительным срокам лишения
свободы 21 фигуранта, в том числе 14 членов ОПГ под общим руководством уроженца
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другого государства. Он создал две преступные группы. Члены первой занимались
вымогательством денег у граждан, участники второй специализировались на «решении»
возникших проблем методами физического принуждения и насилия, участвовали в
конфликтах с использованием оружия и бит. Организатор получил 17 лет лишения свободы,
остальные подсудимые — от 2,5 до 17 лет.

Буквально на днях перед судом предстал житель Рубцовска, обвиняемый в создании и
руководстве вооруженной группой, специализировавшейся на нападениях и убийствах, в том
числе сотрудников правоохранительных органов, хищении огнестрельного оружия,
взрывчатых веществ — их изготовлении и перевозке. Наши следователи провели
колоссальную работу по сбору и закреплению доказательственной базы: назначено и
проанализировано 400 различных судебных экспертиз, допрошено 300 человек.

— Расскажите о ходе расследования дела по факту гибели бийской пенсионерки,
упавшей в яму с кипятком…

— Дело расследуется. Установлено, что утром 30 мая около одного из домов города Бийска
на улице Мерлина из-за прорыва подземной теплотрассы обрушился грунт. В
образовавшийся ров провалилась пожилая женщина. Выбраться ей помогли прохожие,
которые и вызвали скорую. Через несколько дней от обширных ожогов тела она скончалась в
медицинском учреждении. С целью установления характера и механизма повреждения трубы
назначена трасологическая экспертиза. Допрошены очевидцы, специалисты коммунальной
службы и организации, обслуживающей трубопровод. После получения результатов
экспертизы и проведения всех следственных действий будет дана правовая оценка
произошедшему.

— Каковы итоги проверки инцидента с подростком, который лишился рук от
электротравмы, спасая котенка?

— Проведение проверки по данному факту продолжается. Предварительно установлено, что
9 июня в поселке «Спутник» Барнаула 16-летний мальчик, чтобы снять с дерева котенка,
попытался пройти по металлической трубе, проходящей от заброшенной бойлерной к дереву.
В результате он, возможно, задел провода линии электропередачи, находящиеся над
указанной трубой. В настоящее время проводится электротехническая экспертиза, которая
ответит следствию на вопрос, возможно ли при указанных обстоятельствах получить
подобную электротравму. Опрошены очевидец, сотрудники предприятия, которому
принадлежит бойлерная. Мы продолжаем устанавливать истинную картину происшествия.

— Как относитесь к использованию современных технических средств? Согласны
ли с утверждением, что следователь привыкает полагаться на технику, что ведет к
некой расслабленности?

  © 2007-2017 Следственный Комитет Российской Федерации  

                                               4 / 5



  
 

  

— К использованию современных технических средств отношусь положительно. Часто это
дает шанс раскрыть преступления, которые раньше было практически невозможно
расследовать. Неслучайно мы все чаще сообщаем о раскрытии преступлений прошлых лет.
Например, геномная экспертиза, цианакрилатная камера, тепловизор и прочие новинки были
экзотикой 10-15 лет назад, а сейчас — сплошь и рядом. В то же время техника бессмысленна,
если не уметь ее применять. Поэтому мы постоянно стараемся повышать квалификацию
наших следователей.

— Что пожелаете коллегам в праздник?

— Результативной работы и следственной удачи!

— Хорошее дело — то, которое легко раскрыть?

— То, которое приносит моральное удовлетворение, где торжествует справедливость, а
злодей привлекается к ответственности.

Александр Захаров 

 

26 Июля 2017
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